

DESCRIPCIONES  
FACILITADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado. » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
penciales y en las principales  
Agencias.

## Recluta Voluntaria

PARTICULAR

Segun Real Orden de 15 Enero 1896

Se admiten voluntarios para el Ejército de Ultramar de 19 á 39 años aunque no hayan quintado nunca, sirviendo lo mismo los casados, dándoles buena gratificación y buen premio mensual. Para más informes, RUBÍ, 12, 1.º-2.º Despacho de 9 á 12 y de 3 á 7.

## Una buena rectificación

(De El Imparcial.)

El señor D. Federico Ortiz, diputado electo por Madrid, ha renunciado al acta. Igual renuncia hacen los señores Céspedes y Lapresilla.

Después de las palabras del Sr. Sagasta, es el único resultado lógico y natural. Los candidatos liberales elegidos no podían aceptar una representación que su jefe declara nula por efecto de los más estrepitosos abusos y falsedades; ni reconocer solidaridad alguna con los autores de los escándalos que tienen indignado al vecindario madrileño; ni admitir para su nombre en la vida pública tamaña impopularidad.

Con el sacrificio que de sus aspiraciones inmediatas hacen hoy los señores Lapresilla, Céspedes y Ortiz, el partido liberal se limpia de toda mancha y salpicadura de la jornada del último domingo y recobra toda autoridad para juzgar mañana en las Cortes la política electoral de este gobierno. Con la renuncia de que hablamos, dichos señores han prestado á su partido un servicio mayor que cuantos en el Parlamento pudieran prestarle.

Y no sólo sirven á su partido; sirven á la vez de un modo directo la causa del orden. Porque si bien durará por mucho tiempo la intensidad del enojo del pueblo de Madrid por la burla sangrienta de que sido objeto en las pasadas elecciones, aplacaré no poco los ánimos la satisfacción que el partido liberal da al vecindario y la muestra de consideración al mismo que todo ello significa.

De esta manera, atendiendo á los altos fines sociales, el partido liberal aparece más gubernamental en la oposición que el partido conservador en el gobierno. Porque éste perturba é irrita y aquel suaviza y calma.

Los ministeriales, que no ocultaban su contento porque la mitad de los tiros del espíritu público indignado iban á dar en el campo fusionista, quedan solos con las tristes glorias cosechadas el pasado domingo. Echaban por delante sus periódicos á los candidatos liberales y sobre todo al presidente del Cirulo de la Unión Mercantil, y ya dichos señores con su renuncia los dejan en la primera línea, frente de la opinión pública.

Aun procuran los autores de la vergonzosa obra realizada en los comicios madrileños mantener compartida con los liberales la abrumadora responsabilidad. Y á tal fin insinúan donde quiera que se presta atención á sus palabras, que todo es una habilidad del Sr. Sagasta, la cual habilidad se resolverá al cabo en una nueva mistificación.

Ya se cita el art. 8.º de la ley electoral que dice: «no poder ser admitida la renuncia del cargo de diputado sin la aprobación previa del acta de la elección por el Congreso.» Pero la renuncia se hace ante el pueblo de Madrid por los señores Ortiz, Lapresilla y Céspedes, y eso basta y sobra para la validez del acto, aunque sus efectos legales no se hayan de tocar de seguida. Porque claro está que ni dichos señores, ni el Sr. Sagasta, ni el partido liberal van á cambiar de propósito antes de que el Congreso dé por admitida la renuncia.

El primero y más elocuente de los correctivos ha sido ya puesto á los autores de las inculcables elecciones de Madrid. Nadie quiere aparecer como solidario de ellos, reconociendo que en este caso ser solidario equivale á ser cómplice.

Abi quedan solos bajo la pesadumbre de la indignación popular, pocas veces tan exaltada como ahora, los directores de las repugnantes escenas que tuvieron por teatro los colegios electorales de Madrid, los que imaginaron tomar impunemente por juguete suyo el vecindario de esta capital, los que han creído que en la coronada villa, como en la mas pobre de las aldeas, el pueblo español, por

que es bueno y es paciente, es cobarde y está degradado; los que no oyendo más voz que las de sus ciegas pasiones, se perciben sino el hecho inmediato y no ven de qué manera están colmando la medida.

Ya no podrán juntar en esto á los dos grandes partidos de la monarquía los forzados defensores de cuanto en la presente situación se lleva á efecto. Y si en conciencia y con sinceridad hablaran, ni siquiera pondrían el triunfo obtenido sobre el marqués de Cabriñana en la cuenta del partido conservador, donde muchos hombres serios y prudentes lamentan cada día con mayor amargura el espectáculo tristísimo representando ante la nación y ante Europa en los instantes mismos en que más nos importaba y nos importa conservar la respetabilidad del gobierno y del país.

«La opinión empieza á ir por unos rumbos que dan miedo.» Esto escribe un periódico liberal, quien pide para rectificar esos rumbos, ejemplos y no palabras. En tal concepto, la renuncia de los diputados liberales electos es una buena rectificación.

## ¿De qué se trata?

De El País copiamos el siguiente relato: «Una casualidad nos ha puesto en conocimiento de un suceso que ha de llamar poderosamente la atención por las personas que en él intervienen.

Todos los días, desde hace algún tiempo frecuentaba de noche uno de los restaurantes más cétricos de Madrid una misteriosa pareja, que solía situarse en el más escondido rincón del aludido establecimiento.

Es ella, según hemos podido averiguar una elegante joven de porte distinguido, que denota en su semblante huellas indelebles de una profunda pena y cuyo rostro procuraba siempre ocultar con modesto velo aunque en sus movimientos al hablar no podía sustraerse á las miradas curiosas de lo que hubiera cerca de ella.

El venerable anciano de lengua barba como la plata, viste también con exquisita elegancia, y en su mirada se observa cierto extravío propio del que no tiene su juicio cabal. Ambos conversan siempre misteriosamente como si temieran ser descubiertos en algo que quieren ocultar.

Y así debe ser, porque anoche, pocos momentos antes de las nueve, después de comer en el restaurant y de discutir acaloradamente como tenían por costumbre, él, que debe de ejercer gran dominio moral sobre ella, dando un fuerte golpe con el puño cerrado sobre la mesa y poniéndose en pie, dijo dirigiéndose á la dama en tono sentencioso: «¡Descubriré tu crimen, mala madre!»

Antes de pronunciar la última palabra, que hizo estremecer á cuantos la escucharon, la elegante joven, que es hija de título de Castilla, según hemos podido averiguar después, salió precipitadamente y llena de espanto á la calle, seguida del enfurecido caballero.

Pocos momentos después, ella, víctima de un accidente nervioso, penetraba en un coche de punto, ayudada por su misterioso acompañante.

La precipitación con que ocurrió lo que acabamos de relatar, nos impide dar más detalles sobre el suceso, aunque la persona que tuvo ocasión de presenciarlo hizo cuanto humanamente pudo para seguir la pista á la pareja misteriosa.»

## Un poco de caridad para el señor Alcalde

A la postre, cargos y más cargos sobre el señor Salom.

- Que pecó de negligente;
- Que no estuvo previsior;
- Que dirigió mal su gente;
- Que se achicó de pavor.

Sres. conservadores, están VV. injustos en la censura; porque el alcalde; el inclito comandante y demás números á sus órdenes, dedicados á la faena electoral, cumplieron como buenos el programa prefijado para la lucha. Por los más nimios detalles perfectamente atendidos, se puede deducir como lo serian aquellos más importantes; pues no se cuidó de ensuciar la fachada del palacio Municipal y aun también en el zaguan, con cartelones—anuncios de varios acróbatas políticos destinados á la pista? ¿No se vistieron municipales con traje de paisano para ejercer de interventores? Cuando no se dejan olvidadas menudencias tales, no cabe suponer descuido ni incuria en cosas importantes.

De ahí que debamos insistir en que los desplantes y desahogos tenidos con D. Jaime Salom, según de público se dice, reúnen á lo cruel lo injusto y deben ser calificados de inmerecidos.

Por otra parte, ¿tampoco impera la caridad en los quejosos, que lo quebrantado del alcalde no deje en sus corazones un pequeño resquicio por donde penetrar un poco de misericordia?

Proezas anteriores ejecutadas por el señor Salom y Vich, le hacen acreedor á indulgencia plenaria. Mucho puede alegar en su abono y argüir.

- Yo entre escallos me metti,
- Y á fazañas me presté
- Dignas de Berga y de mi.

Todo lo cual, desinteresadamente, solo por el gusto de complacer á los que tras cortina se deleitaban en las violencias y arbitrariedades por el señor alcalde cometidas.

Votos son triunfos, era la divisa aceptada y obedecida ciegamente por aquella autoridad; y se comenzó tempranito, y se entró en toda clase de materias, desde la basura recogida de las calles de Palma, hasta el más insignificante servicio municipal; cuanto podía, de modo directo ó indirecto, proporcionar votos á los futuros candidatos conservadores, era á este fin trastornada, variado ó refundido. D. Jaime teniendo en la mente fija la divisa consabida, no perdonaba elemento ni medio á su alcance para procurarles adecuada y potente fecundación.

El progresivo aumento de medios procreadores fué por varios meses la pesadilla de D. Jaime, ora echando á la calle un grupito de municipales, ora restaurando la relajada clase de barrenderos, ora influyendo en establecimientos y garitos, ora en la imposición y condonación de multas; todo era para

el señor alcalde aprovechable, y favorecía su bello ideal *votos son triunfos*.

¡Tanto afán y congoja tanta, para que finida la tarea venga D. Jaime á ser juzgado de inepto, imprevisor y negligente! La crítica íntima, la crítica casera, no tiene en esta ocasión entrañas. Su injusticia dé quizás al actual alcalde de Palma ocasión para un arranque heroico, diciendo á sus amigos: ahí va eso.

Este rasgo, que suponemos en el presente caso tan posible como la habitabilidad de la luna, es para ciertos temperamentos de inmediata é indudable ejecución; para otros, punto de estudio y de consulta, brote ó no, al fin, de los endurecidos pechos la chispa de caridad por nosotros solicitada.

## Visita de emperadores

Los preparativos que se hacen en Austria para la recepción del emperador de Alemania, son verdaderamente inusitados, como si Francisco José II hubiera tomado á pecho demostrar á su egregio huésped que la Tríplíce, que, por un momento pudo creerse que iba á deshacerse al embate de la tempestad que arrojó á los italianos de Abisinia, subsiste más fuerte que nunca, sin que su solidez, los parciales fracasos que alguna de las tres naciones unidas experimente en asuntos que son de su única incumbencia é iniciativa.

Quizá á consecuencia de esto es por lo que ahora se apresta Austria á recibir á la familia imperial de Alemania, presidida por su jefe, de un modo que pocas veces se ha hecho.

Es cuestión, á lo que parece, de demostrar que la gran familia alemana, de la que antes fué hermana mayor Austria, de la que ahora lo es Prusia, está unida tanto en la paz, en tanto que de ella se disfruta, como en la guerra cuando estalle.

Esta es la razón de que las fiestas que se preparan sean espléndidas como nunca.

Aun cuando ya han hablado los telegramas, en globo, de la gran revista militar que como *clou* de esa recepción ofrecerá Francisco José de Hasburgo á Guillermo de Hohenzollern, el representante de una dinastía que era ya secular cuando todavía no estaban ennoblecidos los jefes de marca que ahora en la persona de sus descendientes dicen ejercer la hegemonía en Europa, creo que puedo dar algunos detalles acerca de las fuerzas que tomarán parte en ella.

Entre los 54.000 hombres que desfilarán ante el viejo emperador, irá á la cabeza la guardia imperial y seguirán los regimientos 7.º y 12.º de infantería de línea, que desde hace dos siglos están considerados como los mejores del imperio. Contra Federico el Grande de Prusia, contra Napoleón en las batallas sostenidas por el heroico archiduque Carlos, á quien sólo faltó la suerte para ser tan grande como su adversario sempiterno, contra los húngaros lanzados por Kossuth y por Deak al campo de batalla, supieron esos dos regimientos hacerse ametrallar con impavidez nunca olvidada.

Seguirán después de la infantería esos escuadrones de husares de Hungría, compuestos de hombres y caballos de corta talla, pero de músculos de acero, fuertes para trepar á las alturas de los misteriosos Karbatos, rápidos como el rayo para la

en la boca, y se dirigió hacia la casa rectoral; pero á medida que se acercaba iba acortando sus pasos.

Al llegar á la puerta se detuvo, y comenzó á pasear sinmamente preocupado sin atreverse á entrar, hasta que al cabo de unos diez minutos, la voz chillona de Francisca sacó al pobre señor de su ensimiamiento.

Como la erriada lo había visto de lejos y no lo sentía entrar había bajado á abrir.

—¡Señor Jesús!—dijo.—¿Ya está usted de vuelta? A ver, á ver qué compra hizo Vd... pero, ¿y el paquete? ¿Lo ha dejado Vd. ya en casa de Bidard sin enseñármelo?

Aunque el cura acabase de cometer un crimen, no estaría tan azorado como en aquel momento ante la mirada inquisitiva de su ama de llaves.

—Mi buena Francisca,—respondió al fin con voz cariñosa,—vuelvo con las manos vacías.

—¡Ya lo veol—dijo el ama con tono severo y arrugando la frente como si presintiera una grave revelación.

—Figúrate....

—Pero al ménos, traerá Vd. el dinero,—interrumpió bruscamente la señora Francisca.

—No,—dijo resueltamente el cura.

—¡Dios del cielo! ¿Lo ha perdido usted?

—No, Francisca, escúchame.

—Ya le conozco á Vd.,—exclamó el ama juntando las manos,—¡lo ha dado!

—Sí, Francisca. El tío Floquet tiene á su mujer enferma, ya sabes que la administré el otro día. Dá lástima, Francisca.... La tormenta les arreó el campo, y les ahogó su vaca. Tiene que pagar hoy al propietario de su huertecillo una gran cantidad que le debe hacer tiempo; iba á embargarle y desahuciarle, su anciana esposa morría seguramente....

Vamos, Francisca, tu eres buena cristiana tienes corazón caritativo.... ¿Qué hubieras hecho en mi lugar, al ver la desesperación de aquel infeliz? No hay remedio sino compadecerse de los pobres... y aunque el Evangelio no lo mandase, el corazón te inclinaria á hacerlo naturalmente.... y luego, si vieras cómo lloraba el pobre hombre. ¿Qué queriss que le dijese?... ¡Fues bien, sí, le he prestado.... no dado, ¿entiendes? solamente le he prestado el dinero destinado á la sotana.

—¡Ay! ¡señor cura! ¡señor cura! Ya ech habén elo supuesto.

—Es preciso hacer el bien. El bien que s

acometida, veloces en la persecución, incogibles en la fuga.

Después los croatas: ese regimiento, el tercero que quedó desecho en Ansteritz defendiendo a la infantería que Lannes empujaba hacia los pantanos.

Además de la revista militar habrá funciones de gala en la ópera y los teatros de declamación, y una fiesta nocturna en el Prater, de la que se prometen maravillas sus organizadores.

El Sr. Sagasta

El Sr. Sagasta, hablando de las llamadas elecciones de Cuba, ó sea del nombramiento de los diputados cubanos, le ha dicho á un redactor de El Liberal:

—Esa elección es notoriamente ilegal. Como dato para juzgarlo así, basta fijarse en que en la provincia de Pinar del Rio, que tiene diecinueve Ayuntamientos, solo cinco funcionan con relativa regularidad.

Y aun esos cinco no son elegidos por el vecindario; están nombrados por el capitán general. Los otros catorce viven sufriendo un día la visita de las tropas y otro día la visita de los insurrectos.

Ese es el estado de toda la isla, y como no creo que las actas puedan conducirse entre columnas numerosas, como se conducen los convoyes, porque no hay otro medio de transitar por aquel territorio, yo niego la legitimidad de la elección en Cuba.

Y la niego con tanto más fundamento, cuanto que los partidos autonomista y reformista se han traído de la lucha, por considerarla imposible y aun el partido de Unión constitucional ha aceptado las elecciones con reservas y solo porque el Gobierno se empeñó en que hubiera nuevas Cortes.

Tengo otro motivo de protesta, y ese motivo me lo dá el Gobierno, trayendo diputados por Cuba á no pocos que saben de cosas de la grande Antilla menos que el último de los mortales pueda saber cosas de la China.

Con esa conducta ministerial se dá armas á los enemigos de España para que sigan combatiéndonos, y yo no acepto la responsabilidad de actos semejantes.

\*\*\*

Anoche, hablando el Sr. Sagasta con sus intimos amigos, se extendió en consideraciones sobre los gravísimos que se cometen con ocasión del ejercicio del sufragio.

«Se falta de un modo tan escandaloso á la ley —decía— que si no se acude con voluntad decidida y con mano firme á castigar los delitos electorales, no solo peligrá todo cuanto existe, sino que se hará imposible el afianzamiento de cuanto pueda venir.

Ya no es posible vivir en este régimen de corrupción y de violencias.

Yo sostendré la nulidad de las elecciones de Madrid y agotaré todos los medios parlamentarios para conseguir que esa nulidad sea declarada.

Si al Gobierno le conviene la pronta constitución del Congreso, tendrá que llegar á ella.

Y de todos modos, y aun cuando mis amigos no sean responsables de lo ocurrido, llegaremos hasta la renuncia de sus actas respectivas por Madrid.

Seguramente, dos por lo menos de ellos, serían elegidos en nueva votación.

Y de ese modo la opinión pública pudiera quedar satisfecha en algo de lo que con razón estima ahora como una ofensa.

Mientras tanto, no creo que el Gobierno se atreva á realizar acto alguno contra la libertad del marqués de Cabriñana.

Por ciego que esté, no querrá el Gobierno crear un nuevo conflicto.

Crónica de "El Liberal"

Felanitz

17 Abril 1896.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Mi distinguido amigo:

En la edición de la tarde del periódico La Almudaina correspondiente al 15 del actual he leído una correspondencia de Felanitz, suscrita por C. en la que se da cuenta de un hecho, del cual no quería ocuparme por aquello de que ciertos asuntos peor es menearlos; más como en dicha correspondencia se tergiversa de la manera más descarada lo ocurrido y se falsea por completo el hecho, según demuestra el suelto que el citado periódico inserta en su número de hoy hablando de servicios prestados por la Guardia Civil, me veo precisado, bien á mi pesar, pues siempre es repugnante dar publicidad á ciertos sucesos que desdican de un pueblo culto y bien educado, á manifestar la verdad para que cada uno quede en el lugar que le corresponde dándose al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios.

Al recibirse en esta ciudad la noticia del gran triunfo obtenido en la lucha electoral del domingo último por los candidatos de nuestro partido, al saberse que nuestros dignísimos jefes el Excelentísimo Sr. D. Antonio Maura y D. Pascual Ribot habían alcanzado mayor número de votos que los candidatos oficiales, un entusiasmo indescriptible se manifestó en todos los adictos al partido fusionista de esta ciudad, y un número considerable de ellos acudió al Circulo Liberal ávido de leer el telegrama anunciado de tan grata nueva.

Fueron muchos los que se propusieron celebrar tan fausto suceso con una serenata que la música del partido daría frente al Casino del cual es Presidente honorario el Excmo. Sr. D. Antonio Maura. Al efecto se pidió, en debida forma, el permiso correspondiente al Sr. Alcalde pero este buen Sr. tuvo á bien negar dicho permiso, sin tener en cuenta que se trataba de obsequiar al Sr. Maura, ilustre hijo adoptivo de esta ciudad á quien ese mismo alcalde entregó personalmente, años atrás antes de ser apóstata, testimonio del acta en donde consta el acuerdo de aquella honrosa y merecidísima distinción.

En vista de negativa tan extemporánea, la Junta de Gobierno del Circulo Liberal acordó que la música tocara en el Salón de dicha sociedad, y efectivamente, al anochecer y con gran concurrencia de socios, la música ejecutó varias piezas de su repertorio entre aplausos y vítores frenéticos á los dos dignísimos diputados que llevarán á las futuras cortes la representación del partido liberal mallorquín. Sucedia esto dentro el local de la sociedad, mientras que en la plaza contigua una turba de chiquillos y gente de mal vivir, capitaneados por los guardias diurnos y nocturnos del orden público, insultaba á los socios dando gritos de fuera y muera al partido fusionista. Escusado es decir que no hubo ni Alcalde ni autoridad alguna que contuviera tanto salvajismo. De haberla habido oportunamente, se hubieran evitado las bárbaras y vandálicas escenas que más tarde se desarrollaron.

A instancia de varios socios del casino la música (sin tocar por las calles) se dirigió á otra sociedad de la que es Presidente D. Pedro Obrador Burguera; no bien hubo entrado la tal banda, seguida de numeroso gentío, en el edificio que aquella ocupa, formáronse frente á su fachada varios grupos de los conservadores conocidos en esta ciudad por LOS FALSOS que se despacharon á su gusto haciendo barbarasadas en grado superlativo y gritando desaforadamente ¡fuera! ¡fuera!, hasta que la cosa pasó á mayores: apedrearón la casa, rompieron sus cristales: se produjo, en fin, un acto de salvajismo indescriptible; hubo varios heridos, algunos de ellos de gravedad.... Y todo esto, todo esto tan reprochable é indigno de una población culta cual Felanitz, todo fué contemplado, desde el portal de la casa de una conocida señora, por nuestro dignísimo alcalde interino Sr. Reus, sin que tomara medidas para reprimir tan escandalosos abusos.

Segun declaración del propio herido, los agresores son dos dependientes de este municipio de la clase de conservadores, encargados de guardar el orden de la ciudad.

Ya ve V., Señor Director, que los ministeriales de Felanitz no se distinguen en nada de los de Palma; se pueden muy bien competir con aquellos que en la plaza de Cort, y en la de Truyols, frente á la casa de nuestro jefe queridísimo, insultaban, apedreaban, atropellaban, promoviendo y alentando algaradas que solo se concebían en el Riff.

Debo advertir que días antes la banda conservadora, acompañada de chiquillos y caballeros sieteñosos; recorrió todo el pueblo al son de un paso-doble, rompiendo los tímpanos á todo hijo de vecino, sin que ni uno solo de nuestros partidarios se permitiera demostración alguna en contra de los manifestantes conservadores.

Deduzca ahora el público quienes son los unos y los otros.

Queda de V., Sr. Director, atento amigo y co-religionario.

El Corresponsal.

Palma

—A las primeras horas de la mañana de ayer fueron quemadas en el foso de la muralla junto á la puerta de Jesús seis carretadas de tabaco de contrabando cuyo peso neto era de 3778 kilogramos 700 gramos que habia sido declarado inútil.

La mayor parte del tabaco quemado era del llamado de pota y el restante de Argel.

—En la central telefónica de esta ciudad se hallan detenidos por falta de dirección y no haber podido encontrar á sus destinatarios, los siguientes despachos: Raimundo Borrás y José Reñés.

—Ayer serian las seis y media de la tarde, un carretón que transitaba á toda velocidad por la calle ancha de San Magin, atropelló á un niño de 7 años de edad ocasionándole una ligera contusión en un muslo, la cual le fué curada en la casa de socorro de aquel Arrabal, obediendo las oportunas disposiciones del teniente de Alcalde D. Juan Deyá que en aquel momento acertaba á pasar en su propio carruaje por la calle mencionada.

—TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 402, entresuelo.

—En uso de las facultades que le confiere el artículo 37 de la ley de 8 de Febrero de 1876, el señor Gobernador ha señalado el Salon de Juntas del Gobierno Civil para todos los actos y operaciones que procedan referentes á la elección de Senadores que habrá de celebrarse el día 26 del corriente mes, conforme al Real Decreto de 28 de Febrero último y Circulares de dicho Gobierno de 10 de Marzo y 11 del actual.

—De El Diluvio de Barcelona, correspondiente al día 12 del actual, copiamos las siguientes líneas: «Ayer por la madrugada, al recalar de Mallorca el vapor Lulio, embistió á una barca de pesca que se hallaba frente á la farola del Llobregat, produciéndole averías de consideración y el consiguiente susto á los tripulantes, quienes han presentado sus reclamaciones á la Capitanía del puerto.»

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 16 de Abril:

- Almendron, á 00' 0 ptas. los 00 kg.
Trigo, á 13'00 ptas. los 70 l.
Candeal, á 14'00 id., id.
Cebada del país, á 5'50 id., id.
Id. forastera, á 5'00 id., id.
Avena del país, á 6'50 id., id.
Id. forastera, á 6'00 id., id.
Garbanzos, á 20'00 id., id.
Maiz, á 10'00 id., id.
Habichuelas confites, á 18'00 id., id.
Id. blancas, á 22' id., id.
Frijoles, á 20' id., id.
Habas para cocer, á 16' id., id.
Id. ordinarias, á 14'00 id., id.
Id. para ganados, á 12' id., id.
Cerdos cebados, á los 10 kg.
Higos pasos á 0' id., id. los 42 id., id.
Azafrán á 175 id., id. los 33 gm.

—Café caracolillo de Yaues (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofriu, San Nicolás, 46, Palma.

A nuestros lectores

No usar cristales artificiales por qué queman y debilitan la vista; los de ROCA la conservan y mejoran. Vean los anteojos de ROCA, PRECISION que expone MR. DUBOSO, óptico en la exposición de los Diamantes Americanos situada en la Plaza del Mercado: dichos nuevos cristales han sido reconocidos por los mejores Doctores y Oculistas de Madrid, como que son los que más conservan la vista, por tener su foco visual en toda la superficie del cristal. Damos estos datos con gusto para que nuestros lectores no echen á perder más sus vistas y puedan adquirir buenos anteojos, mientras dicho establecimiento permanezca en esta. Se gradúa la vista gratis para poder dar á cada uno el grado que le corresponda.

Circulo de Obreros Católicos

Programa de la velada literario-musical que ha de darse el día 19 del actual, á las siete y media de la noche:

Primera parte

- 1.º Sinfonía de la ópera «Dinorah» del maestro Meyerbeer, por el Sr. Morey.
2.º Discurso sobre «La ciencia» por el Sr. Escalera (F.).
3.º «Cavatina» de Raff para piano y violín, por los Sres. Morey y Escalera (J.).
4.º «Sa conquista de Mallorca», poesía en mallorquín de D. Pedro de A. Peña, por el señor Felu.
5.º «L' argetto», segundo concierto de Chopin, por el Sr. Miralles.
6.º Composición en mallorquín, por el Sr. Salas.

Segunda parte

- 1.º Marcha triunfal del «Tannhauser» del maestro Wagner, por el señor Morey.
2.º «L' arpa sagrada», discurso en catalán, por el Rdo. P. Tomás Viñas; acerca de las Obras de Ramón Lull.
3.º «Melodia» del maestro Monasterio (del album «Limosna») para violín y piano por los Sres. Escalera (J.) y Miralles.
4.º Romanza «Che cosa é Dio» del maestro Arnan, por el señor Morey.

El juguete cómico en un acto y prosa, original de don Felipe Perez Gonzalez, titulado: PARADA Y FONDA

desempeñado por los Sres. Morey, Sampol Planas y Pascual.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal. Comentarios.—Baja de valores.—Escasez de noticias.

Madrid 17, 4'15 t.

—Sigue la prensa comentando muy acremente lo ocurrido en los colegios electorales, estando todos acordados en que deben ser anuladas.

La baja que han experimentado las acciones de la Tabacalera es objeto de diversos comentarios, por creerla inmotivada.

No hay nuevas noticias de Cuba. Pérez.

El futuro Congreso.—Noticias varias

Madrid 17, 6 t.

Según aseguran autorizados ministeriales tomarán asiento en el Congreso 297 diputados conservadores, 108 liberales, 10 carlistas, 8 independientes, 10 silvelistas, 3 republicanos y 1 integrista.

Noticias de Cuba manifiestan haber sido batidas y dispersadas varias partidas insurrectas en las inmediaciones de Pinar del Rio.

En Matanzas han sido presos varios individuos que protegían á los rebeldes. Pérez.

Plaza de Toros de Palma

Gran acontecimiento

para mañana domingo á las cuatro en punto de la tarde Debut de la gran compañía gimnástica, acrobática y mímica que dirige D. José Den 'Totti compuesta de un selecto número de artistas de ambos sexos procedentes de los principales circos de Europa.

Durante la serie de funciones que esta Compañía se propone dar en la presente temporada, presentará, además de una gran variedad de trabajos modernos, varias pantomimas de gran atracción no conocidas.

La función constará de una serie de trabajos gimnásticos, acrobáticos y cómicos, terminando con una bonita pantomima representada por todos los artistas de la Compañía y una gran comparsa.

Precios.—Silla de palco con entrada 2 reales.—Entrada general UN REAL.

Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑIA DAAMÁTICA Y COREOGRAFICA

Función para hoy

La Almoneda del diablo

A las ocho y media.

Entrada general, 0'50.

Alcaldía de Palma

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 2 de Mayo próximo se efectuará el 10 sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Julio venidero.

Palma 13 Abril 1896.—El Alcalde, Jaime Saló.

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 2 de Mayo próximo se efectuará el 6.º sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Julio venidero.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas, serán admitidos por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 13 Abril 1896.—El Alcalde, Jaime Saló.

hace vuelve á su autor, lo mismo que el mal, como la pelota que un muchacho arroja contra un muro. Ya te lo dije muchas veces: es preciso predicar con el ejemplo.

Mas por muy bien que hablase el señor cura, Francisca no oía nada, y sin cesar repetía: —¡Dulce Jesús miel ¡Dulce Jesús miel!

El Sr. Michel esperaba pacientemente una letanía de recriminaciones; pero la buena mujer estaba aterrada, y la faltaban palabras para expresar lo que sentía.

De repente salióse del cuarto donde habia tenido lugar esta escena, diciendo con amargura:

—Señor cura, usted es el amo. Yo no soy más que una pobre criada, pero con todo el respeto que le debo, tengo que decirle que esa que Vd. llama buena es una mala acción.

Este reproche cayó como una bala en el corazón del anciano sacerdote, y le fué más doloroso que todo lo que su criada hubiera podido decirle en un rato de mal humor.

En los dos días siguientes no habló el ama una palabra, y el pobre cura estaba triste, no porque le pesase de su acción, sino porque el dinero que habia dado no era en cierto modo suyo. Habíasele prestado Francisca con un

III

Hacia las tres de la tarde volvió al pueblo el señor cura con su gran paraguas de algodón azul debajo del brazo y el breviario en la mano, sentado en el carro del tío Floquet, como habia salido. Los dos viejos hablaban con gran animación.

Después de ayudar á bajar al sacerdote, Floquet le apretó las manos con efusión, y besándose las le dijo:

—¡Gracias, señor cura!... ¡Me ha salvado Vd. la vida! ¡y mi mujer cuánto se lo agradecerá! Pero ya verá Vd. que no soy ingrato.... Quiero que todo el mundo sepa....

—¡Chist!—interrumpió dulcemente el cura.—No digas á nadie una palabra.

—¿Y por qué no? Cuando Vd. me libró de la miseria....

El cura le replicó en tono confidencial.

—Aún se hablaría peor de mí.

—¿De Vd....?

—¡Chist!

Y como el viejo labrador se disponía á contestar, el señor Michel le dejó con la palabra

# Edición de la tarde

PALMA 18 ABRIL DE 1896

## Suma y sigue

### Elección de Compromisarios en Palma

A las diez de la mañana se han reunido en el provisional de actos públicos del Excmo. Ayuntamiento, los electores á quienes según la compete hacer la designación de Compromisarios, que han de elegir los Senadores del Reino. Preside el Alcalde D. Jaime Salom y Vich, y asistieron a la mesa interina los dos electores presentes de más edad, y los dos más jóvenes. Procedióse á la nominación de un Secretario y un Escrutador, obteniendo votos los señores siguientes:

Para Escrutador:  
D. Miguel Guasp y Pujol. 77 votos  
D. Juan Mayol y Malondra. 51

Para Secretario:  
D. Cayetano Fuster Florez. 77  
D. Pablo Serra y Marcé. 51

El Presidente proclama Escrutador á D. Miguel Guasp, y Secretario á D. Cayetano Fuster, por ser los que han obtenido mayoría de votos.

### Los compromisarios

A pesar de la derrota sufrida por la candidatura conservadora en la designación de la mesa, éstos se preparan á dar la segunda batalla. Circulan papeletas, envían recados, celebran conferencias en el despacho del Alcalde; éste llama á varios industriales, el Conde de Sallent presencia entrevistas, el Conde de Montenegro sourie con el Conde de Jerónimo Rius, saluda ceremoniosamente, Joaquín Rovira reparte apretones de manos. De tanto ir y venir sólo alcanzan perder dos votos, en cambio conquistan el de D. José Monlau, profundizando de su alejamiento de la política lejana, deja el despacho del Crédito, para venir al Consistorio á votar por los conservadores. Celebrado el escrutinio resultan elegidos los señores:

D. Pascual Ribot y Pellicer	79 votos
D. Manuel Guasp y Pujol	79
D. Rafael Moll y Sintés	79
D. Francisco Piña y Segura	79
D. Juan Sureda y Rodríguez	79
D. Nicolás Piña y Forteza	79

La candidatura conservadora era la siguiente:

D. Conrado Planas é Izquierdo	50 votos
D. Miguel Barbarin y Brando	50
D. Juan Zaforteza y Cotoner (Berga)	50
D. Juan Mayol y Malondra	50
D. José Esteva y Boscana	50
D. Pablo Serra y Marcé	50

Apareció un embuchado: esto es una papeleta que cebijaba á otra ídem entre sus dobleces. Ambas, es natural, contenían la candidatura conservadora.

Solo se propuso el autor de la habilidad que resultara discrepancia entre los votos emitidos y el número de electores,.... y anular la acción.

¡Pillín!

D. Pablo Serra intentó hacer votar á uno que no tenía derecho de emitir el voto; éste se resistía, que le empujaba, pero no se consiguió lo que se pretendía.

Total: que la candidatura fusionista ganó á la conservadora una mayoría de veinte y nueve votos.

### Los comentarios

La obcecación de los cotoneristas era pintorescamente comentada al finalizar el escrutinio. De qué lado está Palma, por quien vota el pueblo con el sufragio universal, y en quien depositan su confianza los mayores contribuyentes, los potentados, los que figuran á la cabeza de las nóminas de abogados, médicos, notarios, en las matrículas de industriales y en la lista de propietarios, ha quedado bien patente: el domingo último con el amplio censo electoral vencimos, á los conservadores de Mallorca: hoy con el censo restringido, con el voto de los privilegiados, hemos vencido también á los conservadores de Palma.

¿Se les ofrece á esos señores ministeriales hacer alguna prueba más de su popularidad?

Que seguirán diciendo que el país está á su lado, ya lo sabemos pero hemos de pretender que los conservadores confiesen la verdad?

¡Oh! y no se descuidan; además de los intentos de chanchullo que antes hemos relatado, preciso es confesar que los partidarios del Conde trabajaron con desesperación en el terreno legal. No perdona el voto del Sr. Truyol, ni del Conde de Montenegro, que con sus canas venerables y todo se molestó en ir á la sesión; allí estaba también el escribano Gayá con sus noventa años muy bien llevados, y D. Pedro Juan Barceló, que cuenta noventa y tres primaveras, y D. Andrés Ramonell, que ya ha

celebrado ochenta y siete Pascuas. Hasta D. Miguel Ignacio Font abandonó el bufete para votar á don Juan Mayol y Malondra!

Molestar á esos señores teniendo la certeza de que la molestia es absolutamente inútil, es un exceso de celo poco recomendable.

Pero los conservadores son así. Y además muy formalotes.

A un elector que, por estar cerca de la mesa da su papeleta antes que otro que con dificultad se abre paso entre los espectadores, le dice el alcalde.

—Por orden de lista: aguarde V. un poco, no sea que luego protesten.

—No hay cuidado, replica el elector, hoy no tiene voz ni voto el Sr. Rovira.

## Rectifiquemos

Los números que ayer tomamos como base para demostrar al Sr. conde de Montenegro que el Sr. marqués del Palmer en los pueblos donde tiene decisiva influencia, y los conservadores en los demás, eran los que le habían birlado el acta, son exactos.

Pero no el resultado de la operación.

Que el marqués consiguió adelantar al conde en sólo seis pueblos la diferencia de 1813 votos dijimos ayer.

En realidad debimos decir **Dos mil cuatrocientos tres votos.**

Porque esto es la cantidad en que el del Palmer aventaja al de Montenegro en Santany, Campos, Selva, Lloseta, Inca y Lluchmayor.

Demostración:

El estado publicado en la edición de ayer tarde comparando los votos emitidos á favor de estos candidatos en los cuatro primeros pueblos, está bien, y no hay para qué reproducirlo.

Arroja contra el Sr. Despuig un total de **Mil setecientos ochenta y tres votos.**

En los otros dos pueblos los datos son los siguientes:

	Inca	Lluchmayor	Totales
Palmer	715	1307	2022
Montenegro	504	898	1402
	211	409	620

Seiscientos veinte votos de inferioridad para el Conde respecto del Marqués, que sumados á los 1783 anteriores, dan un total de **Dos mil cuatrocientos y tres votos.**

En vez de los mil ochocientos trece que, por no sabemos que causa, aparecen en nuestro artículo de ayer.

## De paseo

Terminado el escrutinio de hoy parece que el Sr. Conde de Sallent ha salido para Son Net con objeto de descansar de las fatigas electorales, meditar sobre el alcance de la campaña y cambiar impresiones con su hermano el Sr. Marqués de la Cenía.

Si los siete mil que vinieron desde Manacor á recibirle á su llegada á Palma, hubiesen vuelto para despedirle al emprender esta excursión, hubieran podido cantarle un coro cuya letra les ofrecemos para otra vez:

Vaya V. con Dios  
señor de Sallent  
á darle memorias  
al jefe en Son Net.  
Y dígame V.  
—Caro Nicolás...  
puedes apuntarnos  
un fracaso más.

## Los Estados Unidos y las cuestiones de Cuba

### ¿Hay por fin nota?

Berlin 14.

La Agencia oficiosa alemana «Wolf-Bureau» comunica esta tarde á la prensa de este imperio una noticia que ha llamado la atención. Dice que tiene motivos para saber que el Sr. Dupuy de Lôme, ministro de España en Washington, recibió el día 8 del corriente una nota del secretario de Estado de los Estados Unidos, Mr. Olney, fechada el 4, en la cual propone de una manera amistosa que España conceda reformas políticas á Cuba, ofreciendo en cambio la cooperación de los Estados Unidos para conseguir la sumisión de los insurrectos si dichas reformas se consideran suficientes al indicado objeto.

Según un telegrama que transmiten de Washington á la edición del *New-York Herald*, en París, se ha enviado, ó se va á enviar, á Mr. Taylor, para que la transmita al Gobierno español, una comuni-

cación diplomática, en términos discretos y corteses, exponiendo la opinión del Gobierno yankee en la cuestión de Cuba.

Dicho telegrama añade:

«Como resultado de las conferencias celebradas por el presidente Cleveland con el secretario Olney y con el general Schofield se sabe de un modo positivo que, por ahora al menos, no se reconocerá la beligerancia de los insurrectos.»

En una carta ó en una serie de cartas, según sea preciso, se aconseja á Mr. Taylor que ofrezca con toda buena fé la amistosa mediación de los Estados Unidos.

Los puntos esenciales de esta comunicación dícese que son los siguientes:

Primero, se llama la atención acerca de las promesas hechas anteriormente por España de tratar á Cuba con mayor benevolencia, promesas que no se han cumplido.

Se afirma que la insurrección es más grave y está más extendida que ninguna de las anteriores, y que es más perjudicial á los intereses americanos.

El secretario Olney tributa á España el elogio de decir que es una potencia demasiado grande para que sienta temor de hacer lo que es justo, y cita la correspondencia del secretario Fish con el Gobierno español cuando España rehusó cortésmente la mediación de los Estados Unidos; pero intimó que de buen grado haría uso de ella cuando le pareciera oportuno.

Termina la comunicación dando instrucciones á Mr. Taylor para que transmita su contenido al ministro de Estado español, y pidiendo pronta respuesta.

Hasta que dicha respuesta se reciba puede asegurarse que el presidente no tomará resolución alguna respecto á la cuestión de Cuba.

A última hora de la tarde el corresponsal del *Herald* en Washington telegrafía que, por razones diplomáticas, en el departamento de Estado se niega que se hayan enviado instrucciones formales á Mr. Taylor ofreciendo la mediación de los Estados Unidos en Cuba.

No hay duda, sin embargo, de que la carta en cuestión ha sido preparada, y que si no se ha enviado ya, saldrá para su destino dentro de uno ó dos días.

### Manifestaciones contra España

A *El Imparcial* telegrafían que en Cayo Hueso se celebró el domingo una manifestación organizada por varios cubanos y algunos yankees simpatizadores con la causa de los separatistas.

En el acto tomaron parte los individuos de la Milicia local, vestidos de uniforme.

Los manifestantes quemaron una bandera española y una efígie grosera, del general Weyler.

El cónsul de España, D. Pedro Solís y Arias, ha protestado enérgicamente contra la tolerancia de las autoridades federales y la asistencia de los milicianos.

### Humanitarismo de los yankees

Entre los documentos que se están publicando referentes á la guerra de secesión de los Estados Unidos hay algunos que ponen de relieve la inhumanidad con que se hizo la campaña, y que desautorizan por completo los aparentes sentimientos con que esos cañes, deshonor de la civilización, quieren intervenir en Cuba.

El general Sherman, hermano del actual senador enemigo de España, fusilaba á los indefensores prisioneros véase con que razón.

Decía en una comunicación al general enemigo Hampton:

«Se me comunica oficialmente que nuestros forrajeadores, después de su captura, son asesinados, y que sobre sus cuerpos se pone este rótulo: «Muerde á todos los forrajeadores.»

«Se cita el caso de un teniente y siete hombres cerca de Chesterville, y otro de 20 á unas tres millas de Paesterville.

«He ordenado que á igual número de prisioneros en nuestro poder se les trate de igual suerte.»

El general Hampton contestaba que por cada soldado prisionero que le asesinaran así fusilaría él dos contrarios, también prisioneros, prefiriendo á los oficiales; añadía que los forrajeadores eran incendiarios, asesinos y ladrones.

Hampton decía además á Sherman:

«V. S. hizo fuego sobre la ciudad de Columbia sin el menor aviso; después de su rendición por el alcalde, quien pidió protección para la propiedad particular, redujo V. S. toda la ciudad á cenizas, dejando entre sus ruinas miles de ancianos, indefensas mujeres y niños, quienes probablemente perecerán de hambre y de exposición.

«Puede descubrirse el camino que V. S. ha seguido por la fatídica luz de casas incendiadas; y en más de un hogar se sufren agonías mucho más amargas que las de la muerte. El indio arrancaba la piel del cráneo de su víctima, cualquiera que fuese su edad ó sexo; pero con todo su salvajismo él siempre respetaba las personas de las mujeres cautivas. Los soldados de V. S. son más salvajes que los indios, é injurian á las mujeres cuyos naturales defensores se hallan ausentes.»

Estos son los hombres que, á pretexto de humanitarismos que disfrazan sus ambiciones, quieren intervenir en la cuestión de Cuba.

## Palma

—A la hora de costumbre ha salido de nuestro puer o con rumbo al de Ibiza y Alicante el vapor *Unión*.

—Ante la Sala de Gobierno de esta Audiencia, ha jurado hoy el cargo de procurador D. Jaime Pinto y Pericás.

—A la hora de itinerario emprendió su marcha ayer tarde para Barcelona el vapor *Lulio*, con la valija, 38 pasajeros y carga variada.

A las cinco y media ha entrado hoy felizmente en el puerto de Barcelona.

—Con un pasajero y su equipo ha anclado esta mañana en nuestro puerto el yate «Aventuriere», de nacionalidad francesa.

—La guardia civil de Campos da cuenta de haber ocurrido un incendio en una casa de aquella localidad, habiéndose quemado una porción de paja y carrizo seco. Dicha fuerza, juntamente con las autoridades y algunos vecinos, cuidó de desalojar los objetos que más peligro ofrecían, y después de localizar el fuego, con el objeto de evitar que se propagase á las demás casas, logrando al cabo de dos horas de incansables trabajos, el que quedase completamente extinguido. Reconocida después la parte incendiada, resultó haberse quemado la mayor parte de la paja y carrizo que existía, calculándose las pérdidas ocasionadas por el siniestro en unas 40 pesetas. En las diligencias practicadas resulta que un niño de 6 años, mientras jugaba, encendió un fósforo.

—El vapor *Nuevo Mahónés* ha salido esta tarde para Mahón, con correspondencia oficial y pública, pasajeros y carga.

—Los Jefes y Oficiales de la guarnición de esta plaza obsequiarán mañana en *Cas Catalá* con una comida á los señores coronel y comandante de Estado Mayor, Martínez de la Riva y Marqués de Zayas á los que ha correspondido por sorteo marchar á Cuba.

—Procedente de Barcelona ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor *Bellver* con la correspondencia, 8 pasajeros y variada carga.

—El vapor *Islaño* llegó ayer noche, procedente de Cette, con cargamento de bocoyes vacíos.

—El mzo de la sociedad *El Sur* establecida en la calle de la Soledad, devolverá al que acredite ser su dueño, una carta con documentos hallados en la vía pública.

## Telegramas

de los corresponsales del *Liberal*  
**La columna Amer.—La salud del ejército.—Sesión borrascosa.—Salvajadas**  
Madrid 18, 9'30 m.

La columna Amor sorprendió la partida Bermudez, muriendo este cabecilla en la refriega. La salud del ejército es inmejorable.

En la sesión borrascosa que celebró el Círculo de la Unión Mercantil, le fué admitida la renuncia que del cargo de Presidente tenía presentada el Sr. Ortiz.

Los insurrectos continúan su obra de devastación en los campos de Cuba; últimamente acaban de incendiar grandes zonas de cañaverales cerca de Matanzas.

En Candelaria y San Cristóbal han sido consumidos por las llamas gran número de viviendas, siendo asesinados sus habitantes.

**Ascenso.—Asesinatos.—Detenciones.—Comentarios.—Las reformas en Cuba.**  
Madrid 18, 9'30 m.

Asegúrase que será ascendido el general Arolas. Los insurrectos continúan asesinando á los campesinos indefensos.

Han sido detenidos dos paisanos que levantaban planos, los cuales invocaron el derecho de ciudadanía americana.

Coméntase de mil maneras la efervescencia que reina en el Círculo de la Unión Mercantil, después de la sesión celebrada por dicha sociedad.

Se asegura que á fines de Mayo se plantearán las reformas en Cuba, si merece el beneplácito de las Cortes.

**La guerrilla Rodrigo.—Reformas en Puerto Rico y Cuba.—Maceo dispersado.—La guerrilla Lasso.—Escaramuzas.—Enfermos**  
Madrid 18, 10'30 m.

La guerrilla Rodrigo batió una numerosa partida insurrecta, causándola 21 muertos y gran número de heridos.

En el mes de Junio próximo se plantearán las reformas en Puerto Rico y el mes de Julio en Cuba.

Las columnas que operan en combinación, han batido nuevamente las fuerzas de Maceo, dejándola en completa dispersión.

Las guerrillas Lasso también ha dispersado á varios grupos de merodeadores.

En la línea de Mariel ha habido ligeros tiroteos de poca importancia.

Se calcula que actualmente existen en el ejército de Cuba unos seis mil enfermos.

**Columnas combinadas.—Regreso.—Recompensas.—Cabrifiana.—Denuncia.—Combinación de gobernadores**  
Madrid 18, 11 m.

Varias columnas combinadas batieron el grueso de las partidas de Maceo, huyendo á la desbandada, reinando entre ellos un pánico espantoso y sufriendo muchas bajas.

Las tropas han continuado su persecución. En breve pasará á la Península el general Parando.

El general Weyler ha pedido el ascenso para el general Arolas.

Renacen las simpatías en favor del Marqués de Cabrifiana, apesar de lo ocurrido en el Círculo.

El periódico republicano el *Pais* ha sido denunciado por un artículo referente á los pucherazos cometidos en las elecciones.

Anunciase en breve una combinación de gobernadores.

Perez.

## ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

**Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.**

Aquellos que padecen de debilidad general ú otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

**PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

¡Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Zarzaparrilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



Las personas que padecan de flujo, serán curadas á los cinco dias de usaresta Inyección; si el flujo fuese muy antiguo y rebelde á los cinco dias encontrará un notable alivio y continuando su uso, es segura su curación. Esta inyección es inofensiva, de modo que no irrita ni causa estrecheces. Pídase en las buenas farmacias: INYECCION GRANDE.

Depósito en Palma: Farmacia de D. José Juan.

## MAQUINAS Y CALDERAS

DAVEY, PAXMAN & CO. COLCHESTER

### NEVILLE

11 PLAZA DE PALACIO BARCELONA

## Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítas antes de comprar la Perfumería La Oriental si quereis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

## EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

**El Anestésico Creus** cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

**La tintura iodo-tánica sellada** del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periodio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

**El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus** es el mejor y más barato de todos los elixires dentífricos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

**Los polvos dentífricos de Creus** limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la feldex del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Erea. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

## COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

### La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500.000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Almorranas (vulgo morenas) Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, l.º de 8 á 9 mañana.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

El que presenta CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que cubra más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS de origen cístico. Premiadado con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias condecoraciones y reconocimientos prácticos diariamente las prescriben, recomiendan y venden en sus Similares.— Frasco, 14 reales.

FARMACIA DEL DR. PIZÁ, PLAZA DEL PINO, N.º 6.— BARCELONA y principales de España y América.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

## PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPEL DE ARMENIA

El mejor de los DESINFECTANTES

En interés de los enfermos y personas que los cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CERRAN Y C.º — BARCELONA

## CAPSULAS EUPEPTICAS DE MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ADEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y audosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco, 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

# TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO FIGUEROLA

12 y 14

Géneros para vestido de Señora. Pañolería hilo, especialidad en pañuelos seda para Señora y caballero.

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerías, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.

Especialidad en géneros blancos

LA CASA QUE VENDE

## Á PRECIOS MÁS BARATOS

Sociedad General de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

Servicios del mes de Abril de 1896

Línea directa para el Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Abril directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

### ESPAGNE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Abril el vapor «LES ANDES»  
el día 26 » » » «BEARN»

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio.— Barcelona

## Línea de Vapores Trasatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

### Línea de Filipinas

Para PORT SAID, SINGAPORE, MANILA y HONG-KONG saldrá á primeros de Mayo el vapor de 2,200 toneladas, clasificado 100 A. 1+ del Lloyd

Barcelona

Admite carga directa y pasajeros para dichos puntos y carga con trasbordo para Ilo-Ilo, Cebú, Penang y Shangay.

Los vapores de esta línea son todos de nueva construcción, de gran tonelaje, de marcha rápida, y tienen alumbrado eléctrico, reuniendo las mayores comodidades para los señores pasajeros, á los cuales se ofrece trato esmerado.

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para PUERTO-RICO, HABANA, CIENFUEGOS, VERACRUZ y TAMICO con escalas en MAYAGUEZ y PONCE saldrá á primeros de Mayo próximo el vapor de 4.500 toneladas, clasificado 100 A. 1+ del Lloyd.

### Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Se desea vender una casa bonita, 2 cuartos dormitorios, cocina, estufa, agua de pozo, terrado y demás comodidades sita en el Molinar calle de Alicante 12. Informarán Carmen 49, 2.º

En la calle de San Felio número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Está para alquilar una casa algorfa sita en la calle del Deanato, núm. 13, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades.

Daran razon calle de San Roque, núm. 6.

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

## CYCLOS IMPERATOR

DUGOUR Y C.ª, Constructores AL POR MAYOR

81, Fab. St. Denis, Paris

Velocipedos de precisión 1896. Soberbios neumáticos. Catálogos ilustrados, gratis.—EXPORTACION. Frs. 150

### Almacenes espaciosos

para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demás dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio. Informarán calle de Salas 9.

Se ha perdido un cuadrado de oro con diamantes; en esta imprenta darán las señas de la habitación de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

Hay un segundo y tercer piso para alquilar, con agua y buenas comodidades. Herrera, 47.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.